
机构名称：司法鉴定科学技术研究所司法鉴定中心（国家级司
法鉴定机构）
许可证号: 310083002
机构住所：上海市光复西路 1347 号
办公场所：上海市光复西路 1347 号
法定代表人：陈忆九
机构负责人：吴何坚
电 话：（021）52361148 传 真： （021）52361691
邮 编：200063 电子邮箱：sfjd@ssfjd.cn
业务范围： 精神障碍医学鉴定
执业司法鉴定人：10 名
吴家声 汤 涛 蔡伟雄 管 唯 张钦廷 高保林
瞿正万 饶顺曾 刘 超 潘忠德

机构名称：华东政法大学司法鉴定中心
许可证号： 310087016
机构住所：上海市万航渡路 1575 号东风楼

办公场所：上海市华阳路 112 号科技楼
上海市松江区龙源路 555 号尚杰楼
法定代表人：闵银龙
机构负责人：闵银龙
电 话：（021）62103743、62104062
传 真：（021）52390056
邮 编：200042 电子邮箱：hzsfjd@126.com
业务范围：精神障碍医学鉴定
执业司法鉴定人：8 名
沈龙芳 钱玉林 吴育林 冯永林 马鸿春 王爱平
王 萍 薛丽燕

机构名称：复旦大学上海医学院司法鉴定中心
许可证号：310099017
机构住所：上海市医学院路 138 号
办公场所：上海市医学院路 138 号法医楼

上海市中山北一路 666 号

法定代表人：程 刚
机构负责人：赵子琴
电 话：（021）64044561、65362956
传 真：（021）64044561、65362956
邮 编：200032 电子邮箱：fayi@fudan.edu.cn
业务范围：精神障碍医学鉴定
执业司法鉴定人：6 名
王士清 沈文龙 贺 盟 瞿金达 殷美莉 李晨虎

机构名称：上海市精神卫生中心司法鉴定所
许可证号： 310081018
机构住所：上海市宛平南路 600 号
办公场所：上海市宛平南路 600 号
法定代表人：徐一峰
机构负责人：谢 斌
电 话：(021)34773704 传 真： (021) 34773704
邮 编： 200030

电子邮箱：smhcsfjd@smhc.org.cn
许可证号： 310081018
业务范围：精神障碍医学鉴定
执业司法鉴定人：21 名
谢 斌 马金芸 卞 茜 陈维梅 陈三星 杨晓敏
诸索宇 王志阳 郑瞻培 蔡 军 赵 敏 杜 江
邵 阳 乔 屹 项志清 周 敏 朱 益 王华阳
韩慧琴 刘彩萍 石华孟

机构名称：上海枫林司法鉴定有限公司
许可证号：310009118
机构住所：上海市桂林路 408 号 302 室
办公场所：上海市桂林路 408 号 302 室
法定代表人：王大勇
机构负责人：王大勇
电 话：（021）64820803 传 真： （021）64369803
邮 编：200233

电子邮箱：fenglinsf@163.com
业务范围：精神障碍医学鉴定
执业司法鉴定人：6 名
王义方 方贻如 袁训初 贺秀琴 丁佳蕙 朱玉华

机构名称：上海锦曼法律咨询有限公司司法鉴定所
许可证号：310014155
机构住所：上海市武夷路 321 弄 6 号
办公场所：上海市武夷路 321 弄 6 号
法定代表人：戴 群
机构负责人：朱龙福
电 话：（021）52665525 传 真：（021）52665525
邮 编：200050
电子邮箱：scyllayang9999@163.com
业务范围：精神障碍医学鉴定
执业司法鉴定人：3 名
杨佩娣 李松林 徐 硬

上海市司法局关于《上海市从事精神障碍医学鉴定的司法鉴定机构和司法鉴定人名册》（2016-2017年度）

为贯彻落实精神卫生法，维护精神障碍患者的合法权益，规范精神障碍医学鉴定工作，经对从事精神障碍医学鉴定工作执业资质的审查，下列经上海市司法局审核登记的 6 家司法鉴定机构和 54 名司法鉴定人，可以从事精神障碍医学鉴定，现予公
告。 未经司法行政机关审核登记并取得精神障碍医学鉴定执业资质的鉴定机构和鉴定人，不得开展精神障碍医学鉴定活动。 谨请司法机关、社会各界监督。 监督举报联系电话：021—64742718。

《上海市从事精神障碍医学鉴定的司法鉴定机构和司法鉴定人名册》（2016—2017 年度）将同时在网上公布。 查询请登录上海市司法局网站：www.justice.gov.cn
上海市司法局
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上 海 市 司 法 局 公 告

航天巾帼：荣耀背后也有“泪目”之时
刘洋等 4 位全国三八红旗手走进复旦大学，与师生共话时代理想

一身深蓝色的宇航员训练服， 尽显

英姿飒爽， 中国首位女航天员刘洋昨天

来到复旦大学， 与学生交流。 一人投身

航天事业， 一家人也跟着投入了航天事

业。 昨天， 在四位走进复旦校园做报告

的 全 国 三 八 红 旗 手 中 ， 有 两 位 是 航 天

人。 除了刘洋， 另一位是北斗卫星产业

化推广领头人、 中国交通通信信息中心

导航中心副主任王淑芳。
“飞 天 女 神 ” 刘 洋 谈 到 自 己 的 经

历， 一度哽咽。 原来， 在确定参加执行

神舟九号任务后， 刘洋和爱人有过一次

认真的谈话 ， 主 题 是 “假 如 我 回 不 来

了”。 当时刘洋交待丈夫， 假如她回不

来 ， 请 务 必 做 好 两 件 事 情 ， 一 是 照 顾

好 父 母 ， 二 是 再 娶 个 会 做 饭 的 妻 子 ，
因 为 刘 洋 不 会 做 饭 。 “这 个 世 界 上 ，
一 定有一些事情 值 得 我 们 去 努 力 、 去

奋 斗 ， 值 得 我 们 去 牺 牲 ， 乃 至 牺 牲 生

命， 而航天就是这样一个事业。” 刘洋

的话， 让报告会现场的大学生感受到了

榜样的力量。

刘洋披露航天员 “苦行
僧”生活：12 点前没关过台灯

能够成为中国首位女航天员， 刘洋

称 自 己 十 分 幸 运 。 这 份 幸 运 起 源 于

1997 年 ， 国 家 招 收 第 七 批 女 飞 行 员 ，
当时高三的刘洋成绩和身体条件都很不

错， 因此班主任 “自作主张” 替她报了

名， 结果， 刘洋一路过关斩将。
2010 年 5 月， 已在空军部队 13 年

的刘洋光荣加入了中国人民解放军航天

员大队， 她经历过很多次险情， 但对蓝

天 与 飞 行 的 热 爱 始 终 没 有 改 变 。 2012
年 6 月， 她与景海鹏、 刘旺组成的飞行

乘组， 执行 “神九” 与天宫一号载人交

会对接任务。 刘洋主要在执行手控交会

对接的时候进行监视、 支持。 在长达十

三天的飞行任务中， 她还承担科学实验

任务。
就在一周前， 航天员景海鹏造访复

旦大学时， 透露了刘洋的一个 “秘密”。
“刘洋 (2012 年时 ) 只有两年的航天员

经验， 工作训练要追上我们十几年学的

内容， 不太可能。 但是她在两年中， 周

末都不休息， 把所有的课程、 十几个系

统都赶齐了， 和我们步调一致， 完全达

到了执行飞行任务的能力。”
昨天， 刘洋回忆了这两年魔鬼训练

的 日 子 。 她 直 言 ， 这 两 年 的 日 子 堪 比

“苦行僧”， 每天的时间被学习和训练填

满， 从来没有在 12 点前关掉过书桌的

台灯。
“我曾经早上 7 点就在书桌前， 一

直到晚上 12 点， 中饭晚饭都是在书桌

前吃的， 晚上 12 点后出去跑步， 锻炼

一个小时之后洗漱睡觉。”
航天员的专业技术训练， 更充满常

人难以想象的艰辛， 很多训练都是在特

殊环境中进行， 极具挑战。 刘洋以 “转
椅” 举例， 这项训练主要是为了增强航

天员的前庭功能。 转椅一分钟转 30 次，
当飞行员的标准是能承受转椅高速旋转

2 分钟， 而航天员则被要求在高速转椅

上连续旋转 15 分钟， 其间， 还要叠加

头部运动刺激， 一般人连 1 分钟也承受

不了。 刘洋说， 自己第一次进行转椅训

练 5 分钟就头晕恶心。 凭着坚强的意志

力， 才闯过了这道关。
昨天， 刘洋与在场的大学生分享的

一个细节令人动容： 每次发射任务中，
航天员向总 指 挥 报 告 时 ， 用 的 词 都 是

“出 征 ” ， 而 不 是 “出 发 ” 。 在 刘 洋 看

来， “出征” 表达的是： 航天这一壮美

的事业， 波澜壮阔， 承担发射任务时，
会有一股莫名的壮烈———“我们是去打

仗的， 带着无比坚定的信念， 抱着无所

畏惧， 勇于牺牲的决心， 带着祖国和人

民的重托， 和千千万万的航天人一起征

战太空。”

航天需要默默付出，甚至
是默默退出

作为从事我国北斗卫星导航建设的

第一批大学生， 王淑芳昨天也与复旦的

学生分享了自己身为航天人，与北斗 20
年的缘分。 很多在场的大学生听着她的

讲述，忍不住“泪目”。
20 多年前， 为参与北斗系统研发，王

淑芳穿上了军装。她的老家在东北农村，当
时是借钱读的大学， 好不容易读了北京航

空航天大学电子工程专业———这是当时特

别能到外企拿高薪或出国深造的热门专

业，可毕业时，她还是选择了北斗，成为当

时全系 108 名毕业生中唯一参军的学生。
王淑芳的个人履历， 一路由荣耀写

成： 她曾参与两代北斗系统的建设， 主

笔国家四项军用标准 ， 28 岁担任北斗

设计师，32 岁开始担任北斗的主任设计

师……2007 年， 她转业到交通运输部，
白手起家参与北斗系统的应用推广。

但是， 由于北斗研发项目是按照机

密级管理的， 所以作为家里唯一走出来

的农村大学生， 父母无法将她的荣耀和

亲朋好友们分享。 不仅如此，王淑芳具体

的工作，父母一直到离世也不清楚。 因为

要参与北斗系统的研发任务， 她没有能

够见到父母的最后一面。 昨天谈及此事，
王淑芳哽咽了。 她说：“航天是一份需要

默默付出的事业。 没有一大群人的付出，
就没有今天我们看到的成就。 ”她的一位

战友曾在修理天线时被射频辐射，“就像

人进了微波炉被烤了一下， 这个同志现

在还承受着慢性肾炎的痛苦”，还有一位

比她更资深的北斗人，已经退休了，外面

找不到任何关于他的宣传资料。
“默默付出，或许还要默默退出历史

舞台。 ”这是王淑芳对航空航天这份壮美

事业的解读。
昨天 ，4 位全国三八红旗手与师 生

共话时代理想与美丽人生， 这也是该校

“时代英模进校园” 系列活动的第三场。
复旦方面表示， 通过宣传英雄模范人物

的先进事迹和崇高精神，诠释时代责任，
激励更多大学生成才报国。

为优势产业建知识产权快车道

中国浦东知识产权保护中心正在申报之中

本报讯 （记者沈湫莎） 昨天是第

17 个世界知识产权日，上海市知识产权

联席会议办公室和上海市人民政府外事

办公室联合召开上海知识产权情况通报

会。 会上透露，中国浦东知识产权保护中

心正在申报之中， 该中心是集快速审查、
快速确权、快速维权于一体的国家级知识

产权保护中心，中心成立后，将完善知识

产权侵权快速反应机制， 为生物医药、高
端制造等优势产业建立知识产权快车道。

会上还通报了 2016 年上海知识产

权工作情况。 2016 年上海专利申请量为

119937 件，同比增长 19.9%，上海专利授

权量为 64230 件，同比增长 5.9%。 每万

人口发明专利拥有量为 35.2 件 ，距 《上

海市国民经济和社会发展第十三个五年

规划纲要》中提出的到 2020 年每万人口

发明专利拥有量达到 40 件还有差距。
2016 年是不断加大知识产权保护

力度的一年， 上海公安机关共立侵犯知

识产权犯罪案件 373 起； 上海海关查获

侵犯知识产权案件 237 起， 涉案侵权货

物 529 万件，案值 4850 万元，同比上升

69.7%； 上海工商和市场监管部门立案

查处商标侵权违法案件 1253 件，没收各

类商标侵权商品和标识 17 万件（只），移
送涉嫌商标犯罪案件 16 件。

迪士尼是上海知识产权保护的一张

名片，据统计，迪士尼已经在我国注册了

3700 多个商标，每年因侵权受理的案件

达 600 至 700 件。
上海知识产 权 人 才 队 伍 也 不 断 壮

大。 2016 年，上海有 8 人入选第二批国

家知识产权专家库专家；有 46 人入选第

一期全国专利信息实务人才名 单 。 至

2016 年 底 ， 上 海 有 专 利 代 理 机 构 117
家，比 2015 年增加 17 家，执业专利代理

人 1037 名，比 2015 年增加 65 人。
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教科卫 公告

中小学创新实验室2020年全覆盖
为未来中考改革、构建更科学基础教育体系作准备

本报讯 （记者张鹏）本市中小学创

新实验室将于 2020 年实现全覆盖。这将

为未来中考改革将学生的创新能力和素

养纳入考察范围提供基础。 这是记者从

昨天召开的上海市中小学创新实验室建

设工作现场推进会上获得的消息。
截至 2016 年底，上海 656 所中小学

校共建设了不同类型、 不同层次的创新

实验室 1141 个， 覆盖了全市 40.97%的

小 学 ，55.45%的 初 中 以 及 82.93%的 高

中。 目前已建成的中小学创新实验室内

容丰富、门类众多，涉及生命科学、工程

技术、信息技术、艺术等众多学科（跨学

科）和领域，成为学生进行自主探究实验

活动、实现个性发展的重要场所。
创新实验室建设还促进了基础教育

的优质均衡发展。 许多学校根据自身的

基础， 把创新实验室建设与学校办学目

标直接挂钩。 闵行三中开设了 200 多门

航天科技系列拓展课， 还配套建设了航

空模拟飞行、濒危植物保护、空天 3D 建

模、空天电子等创新实验室，营造了航空

航天校园文化氛围， 学校每年高三毕业

生中，有近 10%报考航天航空专业。
据悉，《上海市中小学创新实验室建

设指南（试行稿）》已经出台，对创新实验

室定位、课程建设、环境要求、仪器配备、
教学管理、实施评价、师资建设等提出明

确的要求。该指南覆盖数学、物理、化学、
生命科学、工程技术、地理、艺术、体育、
外语、历史十大类 47 门课程（专题）主要

仪器设备的配置目录。

中国人工智能能否“弯道超车”
全球芯片巨头争夺未来市场“入场券”，面对激烈竞争———

人工智能在改变我们的生活前，已
经开始重塑科技公司了。 在原本革新步

伐比较小的硬件领域， 无论是传统芯片

巨头英特尔、英伟达、高通，还是新晋互

联网巨头谷歌、脸书，加上科技创新公司

地平线、寒武纪，近日都竞相亮出了他们

最新研发的人工智能芯片。 新一代的芯

片竞赛已经开始， 这些企业巨头们争夺

的是未来市场的“入场券”。 面对这样的

竞争，中国是否能占有一席之地，在国内

业界引起了诸多关注。

芯片研发从“造一条路”
到“织一张网”

一手导演了人机围棋大战的谷歌

在去年 5 月举行的“谷歌 I/O 开发者大

会 ” 上 公 布 了 打 败 李 世 石 的 秘 密 武

器———TPU。 TPU 是一款为机器学习而

定制的芯片，它因经过了专门深度机器

学习方面的训练而具有更高效能。在一

些任务的处理速度上，TPU 大约是传统

CPU 芯片的 30 倍。
上海科学学研究所人工智能专家、

曾参与过中国人工智能规划部分研究

的沈应龙告诉记者，传统芯片是一种线

程的处理构架，就像已经把车道固定了

的马路，要提高速度，只有加快车流速

度。 车速变快必然带来能耗增加，这种

芯片再发展，也会碰到“天花板”。
当下的人工智能热潮是由一种算

法带起来的。上世纪 40 年代，科学家基

于对人脑神经元的研究提出了神经网

络的数学模型，它的基本特点是，每个

神经元都能与周围的神经元产生信息

传输和反馈，一如大脑。
从 A 点到 B 点， 传统芯片只有一

条路，但基于神经网络数学模型的人工

智能芯片就有无数条路。人机世纪之战

之后不久，IBM 曝出已经研发出一款可

以 像 大 脑 一 样 工 作 的 计 算 机 芯 片

TrueNorth（真北）。 这款芯片由 4096 个

细小的计算内核组成，这些计算内核形

成了大约一百万个数字脑细胞和 2.56
亿个神经回路，能像大脑神经元一样向

彼此发送消息并反馈。

颠覆性革新依然还在实验室中

计算机金融、机器人看病、无人驾

驶……科幻小说中的场景正在人工智

能的助力下变得“触手可及”，不过想要

实现， 其中一个重要能力就是对信息和

数据的处理能力 ， 随着传统芯片上的

“车速”被提到极限，以深度学习为代表

的人工智能软件已越来越受制于硬件。
“冯诺依曼计算机体系更适应的是

自上而下发布指令的中央处理结构，神
经网络数学模型是基于分布式运算，在
设计思想上就与当前的硬件不匹配。 ”
沈应龙说。

然而，在硬件变革这条路上，即便

是谷歌的 TPU 也只走了 “一半 ”，其构

成芯片的基础物理单位仍然是二极管，
这与传统芯片上构成集成电路的最小

单位并无不同。
IBM 的 TrueNorth 已经在探索人工

神经元了， 但是以现在的计算能力，还
无法完全模拟大脑运行。

在美国密歇根大学的实验室中，正
在研发由忆阻器组成的人工智能芯片，
忆阻器的特性与神经元突触极为相似，
即使关掉电源，忆阻器仍能“记住”通过

的电荷，因此它的能耗更小，一块芯片

上能集成更多的忆阻器。

基于该思想，对人工智能芯片的评

价模式也在改变， 原本人们认为运算速

度越快芯片质量越好， 而评价一块人工

智能芯片的好坏则要看它连接了多少基

本单位，组建的电子“神经网络”有多大。

不容忽视的“中国力量”
也有短板要补

在人工智能芯片竞争中 ，IBM、英

特尔等老牌芯片公司实力强劲不容小

觑，谷歌、脸书等创新型公司凭借资本

优势能够快速组建团队，但是，不少业

界人士则认为，正在崛起的中国芯片行

业，也不容忽视。
“中国过去一直是处于旁观者看热

闹的角度，但这次我们是处于先行者的

位置。”中科院计算技术研究所研究员、
寒武纪公司创始人之一陈天石说。去年

3 月，他们与中科院计算所发布了世界

上首款深度学习处理器芯片，在架构研

发上也处于国际领先地位。
由前百度深度学习研究院负责人

余凯创立的地平线机器人技术公司也

非常具有前瞻性。早在“阿尔法狗”一战

成名之前，他们就提出“深度神经网络

增强学习”处理器。
据沈应龙透露，复旦大学也在人工

智能芯片领域占据一席之地，由复旦大

学类脑人工智能科学技术研究院院长

冯建峰牵头，组成了一支囊括国内外数

学、物理、计算机、脑科学领域专家的豪

华阵容，国产人工智能芯片呼之欲出。
“尽管国外芯片公司在积累上优于

我们，但人工智能芯片和传统芯片从架

构和元器件都是完全不同的东西，更加

方便我们‘弯道超车’。”沈应龙说。不过

他也表示，外国芯片企业的优势还在于

市场模式和应用业态，这些短板，我们

也应该加油补上。

■本报首席记者 樊丽萍

■本报记者 沈湫莎

在第五届中国电子信息博览会上， 人工智能作为本届博览会的亮点之一而

备受关注。 图/视觉中国

中国首位女航天员刘洋来到复旦大学，与学生交流。 王淑芳与复旦学生分享了自己身为航天人， 与北斗 20 年的缘分。 均慕梁摄


